

CORRIGE D'EDUCATION A LA CITOYENNETE ET A LA MORALE

-Probatoire C 2015

Sujet 2 :

Introduction

Préambule :

Amener le sujet : deux possibilités

1) Par la définition de mouvement syndical. Exemple : ensemble des actions par le syndicats qui sont des associations de personnes exerçant le même métier ou des métiers complémentaires ayant pour but de protéger les intérêts professionnels communs

2) Par un rappel chronologique

Exemple : le mouvement syndical voit le jour au Cameroun dès 1944, sous l'impulsion des syndicalistes européens.

Problématique : quel est l'histoire du mouvement syndical au Cameroun et quelles sont les grandes victoires enregistrés par les travailleurs dans ce pays ?

Annonce du plan :

- 1) L'histoire du mouvement
- 2) Les victoires du syndicalisme au Cameroun

Développement

1) L'histoire du mouvement syndical

Trois grandes phrases :

a. **De 1944 à 1972 :** place du pluralisme syndical existence de plusieurs syndicats dont certains mêlent action syndicale et action politique (grèves, émeutes,...) notamment pendant la période coloniale.

Exemple de syndicats de cette période

- Dans la partie francophone : l'USCC (l'Union des Syndicats Conférés du Cameroun), premier syndicat camerounais créé en 1944, la CGT-FO

(Confédération Générale des Travailleurs-Force Ouvrière crée en 1948 par Alphonse TONYE, l'USAC (Union des Syndicats Autonomes du Cameroun) en 1951 par Charles ASSALE et Samuel MOUDOUROU, la CGKT (Confédération Générale Kamerounaise des Travailleurs) en 1956, dirigée par Jacques NGOM, la fédération des Syndicats du Cameroun, l'Union des Syndicats des croyants

- Dans la partie anglophone : le CDC-WU (Cameroun Développement Corporation Workers Union) créée en 1946 le west Cameroun Trade Union Congrès....

b. **de 1972 à 1990 :** le monolithisme syndical

Les différents syndicats opérant dans les deux parties du Cameroun fusionnent sous l'instigation du président Ahmadou Ahidjo et à la faveur du mouvement de la l'unification. Nait alors le 10

février 1972, une grande centrale syndicale, l'UNTC(l'Union National des Travailleurs du Camerounais).Elle changera de dénomination le 7 décembre 1985 pour devenir l'OSTC(l'organisation Syndicale des Travailleurs du Cameroun)

c. Depuis 1990, le retour au pluralisme syndical

A la faveur du vent de libération qui souffle sur le Cameroun de nombreux syndicats apparaissent. La CSTC(Confédération Syndicale des Travailleurs du Cameroun) en 1992, l'USTC (Union des travailleurs libres du Cameroun) en 1944 , le CATTU(Cameroun Teachers Trade Union)... Ces syndicats s caractérisent par un activisme ardent dans les revendications socio-professionnel. L'activisme syndical va permettre aux travailleurs d'engendrer quelques victoires

2) **Quelques victoire du syndicalisme au Cameroun**

- a. Amélioration substantielle des conditions de vie de travail(plus de sécurité sociale, police d'assurance soins de santé des travailleurs et leurs familles,...)
- b. Audiance des syndicats reconnues par les pouvoirs publics et le patronat(les syndicats sont désormais reconnus comme partenaires interlocuteurs incontournables pour la bonne marche de l'entreprise ou pour la paix et la cohésion sociale,
- c. Participation désormais acquise pour les travailleurs dans le capital des entreprises les employant,
- d. Droits des ouvriers de plus en plus respectés (révisions des conventions collectives....)
- e. Plus grande liberté d'action

Conclusion

- 1) **Bilan** : permanence du mouvement syndical au Cameroun depuis l'époque coloniale
- 2) **Réponse à la problématique** : l'action des syndicats a permis l'amélioration du cadre de vie et de travail des ouvriers et autres employés
- 3) **Ouverture** : la préservation des acquis nécessairement des syndicats une plus grande harmonisation de leurs actions et moins d'inféodation à des groupes de pression

Sujet 2 :

Introduction :

Présentation des documents

- **Nature** : extrait de texte
- **Source** : encarta 2008
- **Idée générale** : la démocratie dans le monde
- **Plan** :
 - 1) Les grandes formes de démocratie
 - 2) La démocratie comme objectif à atteindre et comme technique de gouvernement
 - 3) La démocratie dans la Grèce antique(classique)

Développement : les éléments majeurs attendus sont soulignés

1) **Les grandes formes de démocratie**

a. **La démocratie directe** : Lorsque le peuple est investi d'une responsabilité effective sur l'ensemble des décisions ayant trait à la collectivité (le peuple est directement consulté pour toute décision). Cette forme de démocratie a existé dans les cités grecques comme Athènes et est appliquée dans les cantons suisses.

b. **La démocratie représentative ou indirecte** : ici le peuple délègue librement le pouvoir de gouverner à des mandats (députés, sénateurs,)

Exemples : Cameroun, grande Bretagne

2) **La démocratie a parfois comme valeur constitutive d'un objectif à atteindre et comme technique de gouvernement**

a. Objectifs à atteindre, la liberté pour tous réaliser dans l'organisation collective. Cette liberté peut prendre plusieurs formes : libertés individuelles (sous formes de droits [à la vie, à la circulation, à la dignité, à l'éducation...]) libertés d'opinion (conscience, droit de penser, liberté de culte, liberté de presse,....), libertés économiques (liberté d'entreprise, liberté d'emploi,...), liberté d'association, liberté de réunion,....)

b. Comme technique de gouvernement, la démocratie s'est incarnée dans de nombreux modèles selon les différentes formes :

i) Démocratie libérale qui est celle des pays dont l'organisation économique est de type capitaliste libéral, notamment les démocraties parlementaires qui accordent le primat au parlement c'est-à-dire, au pouvoir législatif devant l'exécutif est responsable, exemples : États-Unis, Cameroun.

ii) Démocratie populaire, pratiquée dans les anciens pays de l'Est (URSS et les satellites) basée sur le centralisme politique, avec un parti unique fort autour duquel s'organise toute la vie politique

3) **La démocratie dans la Grèce antique (classique)**

Pour les cités-État comme la Grèce antique comme Athènes, la démocratie était directe, tous les citoyens pouvaient effectivement prendre leur parole et voter à l'agora mais dans la réalité cette démocratie n'était pas totale